

full en el camino elegido



UN VOTO CLAVE. El kirchnerismo y la izquierda están a la caza de votos para tumbar el DNU 70/23. El Gobierno no tiene asegurado alinear la tropa aunque pesa, y mucho, el reparo que tienen los bloques más cercanos al oficialismo que aun con diferencias fuertes y públicas no quieren ser funcionales al embate del universo K. En este marco, el gobernador Leandro Zdero, y el radicalismo chaqueño, tienen en Víctor Zimmerman "la llave de negociación" con el gobierno de Javier Milei. El Senador es un voto clave en la Comisión que debe votar sobre la validez del DNU. Para la gestión provincial acercar posiciones con el Gobierno federal como lo ha hecho el Gobierno de Corrientes es central y, para ello, la premisa es que los legisladores nacionales, tanto los diputados como el senador, estén en la misma línea, algo que no ocurre en otras provincias en las que priman las internas en los respectivos espacios dejando al Gobernador sin las monedas de cambio que son los votos de los legisladores, que se cuentan de a uno.



"LE DIERON PARA QUE TENGA". El Presidente de la UCR nacional es un producto de los medios, en la gran vidriera que es la Capital de la República. Una figura con llegada a la gente, dentro de un radicalismo que no ofrece figuras taquilleras en la pasarela electoral. Martín Lousteau es un afiliado sin pergaminos ni trayectoria, y esto lo recordó el Gobernador de Corrientes que no se quedó corto al pasar facturas al exponente del Amba. "Me importa tres carajos lo que diga Lousteau", remarcó Gustavo Valdés, quien contrapuso cuatro décadas de militancia dentro del Partido al pasado kirchnerista del hoy Presidente del radicalismo nacional. En los hechos, los gobernadores del radicalismo no se sienten comprendidos, y acompañados ni por el Partido como tal ni por muchos de los legisladores ucerreistas que luchan la propia. Ocurrió en Corrientes, y también en el Chaco, resintiendo el poder de negociación de los gobernadores en un momento crítico de la relación con el Gobierno federal.



LA CONTRACARA DE MILEI. El Gobernador de Córdoba aceleró los tiempos. El distanciamiento era inevitable en términos de poder, aunque a criterio de algunos debería haber esperado. Llaryora se plantó frente al Presidente como la cabeza visible de los que no tienen voz, en obvia alusión al conjunto de gobernadores que acumulan reclamos pero no tienen espaldas para plantarse. El cordobés apunta a juntar las cabezas de un justicialismo disperso, sin liderazgo, y sin una figura de peso que, en términos electorales, pueda encabezar la oferta electoral de 2027. Está, sí claro, que sin el peronismo cordobés adentro el PJ no puede ser opción. Son los cinco para el peso que han faltado en varias elecciones, y en la relación de fuerzas en ambas Cámaras del Congreso de la Nación. Un dato que no es menor, es que Milei comparte el electorado en Córdoba con el cordobésismo, lo cual plantea una confusión en términos electorales. Lo que está claro es que Llaryora salió a jugar. El tiempo dirá si fue una decisión oportuna.



BIEN PLANTADA. La Vicepresidenta sigue moldeando su imagen quedando en claro que tiene una impronta y un estilo de conducción propio sin subordinarse al titular del Poder Ejecutivo. De ahí el mote de "Dama de Hierro" que comenzó a instalarse en el Senado de la Nación. Ayer llegó a Corrientes y fue a Yapeyú. Fue recibida por Valdés. Hoy, será distinguida con todos los honores y declarada "Huésped de honor". En las últimas horas volvió a ser noticia, no solo por la decisión de retirar el busto del ex presidente Kirchner del Senado, sino, particularmente, por haber conseguido alinear, en primera instancia, a los 39 senadores que le dieron los dos primeros triunfos parlamentarios, logrando además esta vez, en la elección de autoridades, que el voto sea unánime con el acompañamiento de toda la Cámara. El bloque de Unión por la Patria cubrió una de las vicepresidencias y aunque protestó airadamente por el retiro del busto de Néstor, terminó levantando la mano. Villaruel dio las explicaciones: "No fue Presidente del Senado ni fue Senador, y yo no soy la viuda de él". Sin admitir objeciones, lo mandó en primera instancia al depósito, aunque finalmente terminó en dependencias del Bloque de Unión por la Patria. La postura comporta un giro de 180 grados. El 13/12 último, la bancada que conduce José Mayans (Formosa) se había plantado en un firme rechazo a que se eligieran nuevas autoridades, postura que terminó derrotada ante una mayoría circunstancial de 39 senadores que armó una Villarruel que acababa de asumir como Vicepresidenta. El cambio de posición se decidió pocos minutos antes de bajar al recinto. Habría sido clave para la definición la necesidad de evitar una nueva derrota legislativa a manos de la Vicepresidenta, algo que Cristina quiso evitar en su momento cuando pidió se vote al candidato libertario. La pertinacia de los formoseños llevó a la derrota y a perder la llave del Senado por primera vez en cuatro décadas. Las secretarías, las presidencias de las comisiones, y las mayorías en cada una de ellas quedaron en manos del oficialismo. Consecuencia de un Partido que no funciona como tal, sin conducción, debate, ni estrategia.

tienen, a veces destinatarios concretos, o hechos muy visibles como lo son la eliminación del Inadi, con el muestrario de gruesas irregularidades que hacen mucho ruido. O la denuncia sobre el monto que se destina a los fideicomisos a los que llama las "cajas negras de la política" y que se llevan más de dos mil millones de dólares. O las razones que el Presidente cree ver, en los caciques gremiales, para resistir la actualización de las leyes laborales. Habla de privilegios concretos asociados con el daño que al crecimiento y al sector de los jubilados produce tener una masa de empleados en blanco, estancada en los seis millones, con más de ocho que permanecen en la informalidad simplemente porque las empresas, particularmente las pymes, temen la llamada industria del juicio. El Gobierno pone sobre la mesa además algo difícil de obviar. El país del '45 no es este país. Ha habido una revolución tecnológica, en estas décadas, que se aceleró exponencialmente con la pandemia. Nada es como era antes. Está claro que otra sería la situación del ingreso de los jubilados si hubieran fuentes de ingresos sustancialmente mayores en el universo de aportantes al sistema. Pasar de seis millones a diez millones, o aún más, implicaría autofinanciar

una caja que está sostenida hoy por los recursos del Estado con la realidad que, el gran número de nuevos jubilados que nunca aportaron perjudican no solo el haber de la mínima sino también la actualización del monto de quienes sí lo han hecho, produciéndose un achatamiento inevitable que salta a la vista.

EL DISCURSO FÁCIL DE LOS LEGISLADORES

En la Cámara de Diputados el corte ha sido transversal. Han habido 55 diputados, que no son del kirchnerismo y de la izquierda, que han sido receptivos a modificaciones que pasaron por privar al Estado de mayores recursos, entre ellos la no eliminación de los fondos fiduciarios, suficientes por sí para cubrir el desfase en el ingreso actual de los jubilados, hasta defender subsidios o cuestionar la eliminación de transferencias discrecionales que, en sí rozan la inconstitucionalidad, en cuanto a que, la propia carta magna modificada en el '94, determinó con claridad que los porcentajes establecidos en la ley vigente, la 23.548, solo podrían alterarse por acuerdo unánime de todas las provincias, para lo cual se fijó un plazo que no se cumplió. No hubo

voluntad política, algo que la Corte Suprema tiene en claro en cuanto a que no pueden ir a golpear las puertas de la Justicia cuando es la política, en este tema como en otros, la que debe solucionarlos.

Lo propio ocurre por estas horas con el reclamo del Gobierno del Chubut, del que se hicieron eco otras provincias, algunas con picardía como la mayoría de las que gobiernan Unión por la Patria, con excepción de Tucumán, que han adherido a las quejas del gobernador Torres que quizás por su inexperiencia, producto de los pocos años que tiene, apunta a que la presión por los medios sin sustentación jurídica puede conmover a alguien como el Presidente al que precisamente hay que saber descifrar su perfil para no equivocarse en los términos de relacionamiento.

VALDÉS NO COME VIDRIOS

Uno de los pocos, muy, pero muy pocos, que ha sabido actuar en esta emergencia ha sido el Gobernador de Corrientes que ha participado de ciertos secretos a su par del Chaco. Ambos han recibido fondos frescos, el de Corrientes más, porque han sabido correr para el lado que

dispara. Así como en el fútbol, los goles son amores; en términos de gestión y de política hay realidades, hay limitaciones y hay actores que interactúan.

Sigue en página 6